



**PERAN DUDA DALAM MEMENUHI KEBUTUHAN KELUARGA**  
*(Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa  
Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember)*

**WIDOWER ROLE IN MEETING THE NEEDS OF FAMILIES**  
*(Descriptive Studies On Widower Who Left Behind His Wife's Death In Mangaran  
Village, Ajung Subdistrict, Jember Regency)*

**SKRIPSI**

Oleh

**Rr. Rizki Yana Yanuar**  
**NIM 080910301055**

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**



**PERAN DUDA DALAM MEMENUHI KEBUTUHAN KELUARGA**  
*(Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa  
Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember)*

**WIDOWER ROLE IN MEETING THE NEEDS OF FAMILIES**  
*(Descriptive Studies On Widower Who Left Behind His Wife's Death In Mangaran  
Village, Ajung Subdistrict, Jember Regency)*

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial (S1)  
dan mencapai gelar Sarjana Sosial

Oleh

**Rr. Rizki Yana Yanuar**  
**NIM 080910301055**

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL**  
**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK**  
**UNIVERSITAS JEMBER**  
**2013**

## **PERSEMBAHAN**

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Mamaku tercinta Heryuningsih dan Bapakku tersayang R. Januario yang selalu menyayangiku dan membesarkanku dengan penuh perhatian serta yang selalu memberikan motivasi dan semangat untukku dan selalu tiada henti-hentinya mendoakanku.
2. Semua keluargaku yang selalu mendoakanku dan memberikan dukungan untukku.
3. Semua guru-guru sejak taman kanak-kanak sampai dengan perguruan tinggi, terima kasih telah memberikan ilmu pengetahuan dan membimbing dengan penuh kesabaran.
4. Almamaterku Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

## MOTTO

“Hai orang-orang yang beriman, jadikanlah sabar dan shalatmu sebagai penolongmu, sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang sabar”.  
(Terjemahan Surat Al-Baqarah : 153)<sup>1</sup>

Saya melakukan cara terbaik yang saya ketahui yang terbaik yang dapat saya lakukan dan saya bermaksud untuk tetap melakukan yang terbaik sampai akhir hayat saya.  
(Abraham Lincoln)<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup> Surat Al-Baqarah ayat 153

<sup>2</sup> <http://www.katamutiaraku.com/kata-mutiara-abraham-lincoln.html>

## PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Rr. Rizki Yana Yanuar

NIM : 080910301055

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga (*Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember*)” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi mana pun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Januari 2013

Yang menyatakan,



Rr. Rizki Yana Yanuar  
NIM 080910301055

**SKRIPSI**

**PERAN DUDA DALAM MEMENUHI KEBUTUHAN KELUARGA**  
*(Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa*  
*Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember)*

Oleh

**Rr. Rizki Yana Yanuar**  
**NIM 080910301055**

Pembimbing:

**Drs. Sama'i, M. Kes**  
**NIP 195711241987021001**

## PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Peran Duda dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga (*Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember*)” telah diuji dan disahkan pada:

Hari, tanggal : Rabu, 30 Januari 2013

Tempat : Ruang Sidang Skripsi Ilmu Kesejahteraan Sosial

### Tim Penguji:

Ketua,



**Dr. Nur Dyah Gianawati, MA**  
NIP. 195806091985032003

Sekretaris,



**Drs. Sama'i, M.Kes**  
NIP. 195711241987021001

Anggota I,



**Drs. Mahfudz Siddiq, MM**  
NIP. 196112111988021001

Anggota II,



**Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si**  
NIP. 197706052003122002

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Jember



**Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA**  
NIP. 195207271981031003

## RINGKASAN

**Peran Duda dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga (Studi Deskriptif Pada Duda yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember);** Rr. Rizki Yana Yanuar; 2013 : 86 halaman; Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Pada dasarnya hampir semua masyarakat hidup didalam struktur keluarga, terbentuknya suatu masyarakat tidak lepas dari peran keluarga. Keluarga pada dasarnya tergabung didalam suatu kesatuan sosial yang ada didalam masyarakat, di dalam anggota keluarga masing-masing memiliki tugas dan fungsi peranan yang harus dijalankan. Di dalam semua masyarakat, hampir semua orang hidup di dalam sebuah jaringan kewajiban dan hak keluarga yang disebut hubungan peran. Permasalahan dalam keluarga bisa timbul diseperti perubahan keadaan dalam suatu siklus rangkaian kehidupan keluarga. Perubahan dapat terjadi dari siklus kehidupan seperti kelahiran, perkawinan, perceraian dan kematian. Apabila dalam suatu keluarga, peran dari salah satu keluarga hilang maka dalam keluarga terjadi perubahan pada peran. Putusnya perkawinan karena kematian adalah putusnya perkawinan yang disebabkan meninggalnya salah satu pihak yaitu suami atau istri. Dalam hal ini keluarga yang ditinggal oleh salah satu orang tua seperti suami yang ditinggal istri akibat meninggal dunia, dan dengan secara tidak langsung suami tersebut berperan menjadi orang tua tunggal bagi anak-anaknya. Di dalam sebuah keluarga yang mempunyai keluarga dengan orang tua tunggal, dimana suami yang menjadi orang tua tunggal akan terdapat semacam kekuatiran dan kesulitan didalam mengatur kehidupan rumah tangganya, sang suami harus bisa mengatur rumah tangga, mengasuh dan mendidik anaknya, dimana sang suami juga harus bekerja. Sang suami harus berperan menjadi ayah sekaligus ibu di dalam keluarganya. Fenomena yang terjadi pada masyarakat Desa Mangaran Kecamatan Ajung cukup unik, dikarenakan suami yang menyandang status duda akibat ditinggal istri meninggal dunia, harus menjalankan peran istrinya. Oleh karena itu suami harus bisa



menjalankan dua peran, yaitu peran sebagai ayah sekaligus peran sebagai ibu yang harus dijalankan dengan baik.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui, menjelaskan dan menganalisa secara mendalam mengenai peran duda dalam memenuhi kebutuhan keluarga. Penelitian ini berlokasi di Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember. Penelitian ini menggunakan teknik *purposive sampling* sebagai penentuan informan, dalam penelitian ini peneliti menggunakan dua jenis informan yaitu informan pokok dan informan tambahan yang digunakan sebagai pengecekan ulang keabsahan data yang telah didapat dari informan pokok. Sedangkan metode yang dipakai pada penelitian ini adalah dengan menggunakan metode deskriptif kualitatif. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan pengumpul data dengan wawancara, observasi dan dokumentasi untuk memperoleh data yang akurat. Proses menganalisa data penulis menggunakan beberapa tahapan dalam penelitian kualitatif dengan mengumpulkan data yang tersedia lalu dirangkum menjadi lebih sederhana kemudian disimpulkan sementara berdasarkan data-data yang telah dikumpulkan lalu data-data tersebut diperiksa dengan menggunakan triangulasi agar mendapatkan kesimpulan yang valid.

Hasil yang diperoleh dari penelitian tentang peran duda dalam memenuhi kebutuhan keluarga yaitu 1). Dalam mencari penghasilan suami yang berstatus sebagai duda mampu didalam mencari nafkah untuk memenuhi kebutuhan keluarga, walaupun dalam menyisihkan pendapatannya ada salah satu informan yang masih susah menyimpannya karena sudah tidak ada lagi isteri yang membantu menyimpan penghasilannya; 2). Ayah selalu mengajarkan kerukunan di dalam keluarga khususnya pada anak dan selalu memberikan perhatian kepada anak agar tercipta suatu hubungan yang nyaman; 3). Suami mampu memprioritaskan pendidikan pada anak. Dalam hal menemani anak belajar, mereka selalu berusaha untuk menemani walaupun terkadang mereka capek sehabis bekerja; 4). Perlindungan bagi keluarga selalu dilaksanakan oleh suami karena suami bertugas untuk melindungi keluarga, suami selalu protektif dengan selalu memberikan batasan-batasan kepada anak dalam

bermain; 5). Dalam memberikan kasih sayang suami yang berstatus sebagai duda mampu memberi dan menggantikan kasih sayang dari ibunya. Walaupun terkadang mereka harus menitipkan anaknya kepada saudaranya ketika sang suami sudah sibuk untuk bekerja; 6). Suami selalu menyempatkan untuk mendengar keluh kesah sang anak, mereka selalu mendengarkan apa yang dibutuhkan dan diharapkan oleh sang anak; 7). Dalam hal mengatur kondisi rumah, suami mampu melakukannya, meskipun ada beberapa informan yang tidak sanggup untuk melakukannya sendiri dan mereka akan meminta bantuan kepada saudaranya; 8). Dalam keluarga ayah selalu menjadi pembimbing yang baik dengan selalu menerapkan komunikasi yang penting bagi keluarganya; 9). Suami akan selalu tegas dalam mendidik moral anak agar nantinya sang anak tidak mempunyai moral yang buruk bagi keluarga dan masyarakat; 10). Karena mereka sudah tidak mempunyai panutan ibu dalam keluarga, anak disini dididik oleh ayahnya agar selalu menerapkan kebiasaan-kebiasaan baik yang diajarkan oleh ibunya; 11). Suami selalu mengurus sendiri jika mereka atau anak mereka sakit, walaupun terkadang ada salah satu informan yang meminta bantuan kepada saudaranya; 12). Kondisi ini menimbulkan suatu keinginan dari suami untuk menjalin suatu rumah tangga yang utuh. Tetapi hampir semua informan tidak terlalu terburu-buru untuk menikah kembali karena masih memikirkan perasaan anak mereka yang masih kecil dan kondisi ekonomi yang dipunyai membuat mereka takut akan tuntutan dari isteri baru.

Sehingga dapat disimpulkan bahwa informan yang berstatus sebagai duda berusaha dan mampu untuk menggantikan peran isteri walaupun terkadang didalam beberapa peran mereka tidak sanggup melakukannya sendiri dan harus meminta bantuan kepada saudara dekatnya

## PRAKATA

Puji Syukur ke hadirat Allah Swt, atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga dapat terselesaikannya skripsi ini yang berjudul “Peran Duda dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga (*Studi Deskriptif Pada Duda Yang Ditinggal Istri Akibat Kematian Di Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember*)”. Penyusunan skripsi ini dimaksudkan untuk memenuhi salah satu syarat menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan dan dorongan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis menyampaikan terima kasih kepada:

1. Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
2. Drs. Partono, M.Si., selaku Ketua Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial;
3. Drs. Sama’i, M.Kes., selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan waktunya dalam membimbing penulisan skripsi ini;
4. Drs. Mahfudz Siddiq, MM., selaku Dosen Pembimbing Akademik peneliti menjadi mahasiswa;
5. Bapak dan Ibu Dosen Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial yang telah mendidik penulis selama perkuliahan.
6. Seluruh Staf Akademik dan Kemahasiswaan, terima kasih atas bantuan dan kerja samanya terutama kepada bapak Ali yang telah sabar membantu kelancaran administrasi penulis.
7. Masyarakat Desa Mangaran Kecamatan Ajung Kabupaten Jember yang telah membantu untuk menyelesaikan penelitian ini;
8. Semua teman-teman satu Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial 2008 dan khususnya sahabat-sahabatku tersayang Mira, Yunike, Titi, Ifa, Yunaz, Sofil, Fariz, Yuda, dan Dauz yang selalu memberikan motivasi dan dukungan serta selalu membuat kenangan hidup menjadi indah dan manis;

9. Penyemangatku Aditya Prima Nugraha, terima kasih untuk semangat, dukungan dan keyakinan yang selalu diberikan serta selalu ada baik suka maupun duka;
10. Serta semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu.

Peneliti juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini, karena peneliti menyadari banyak kekurangan pada skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga skripsi ini dapat berguna dan bermanfaat.

Jember, Januari 2013

Peneliti

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	ii
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	iv
<b>HALAMAN PEMBIMBINGAN</b> .....	v
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>PRAKATA</b> .....	x
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xv
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xvi
<b>DAFTAR BAGAN</b> .....	xvii
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xviii
<b>BAB 1. PENDAHULUAN</b> .....	1
<b>1.1 Latar Belakang</b> .....	1
<b>1.2 Rumusan Masalah</b> .....	6
<b>1.3 Tujuan Penelitian</b> .....	8
<b>1.4 Manfaat Penelitian</b> .....	9
<b>1.4.1 Manfaat Praktis</b> .....	9
<b>1.4.2 Manfaat Akademis</b> .....	9
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	10
<b>2.1 Teori dan Konsep Keluarga</b> .....	10
<b>2.2 Teori dan Konsep Kebutuhan</b> .....	14
<b>2.3 Teori dan Konsep Peran</b> .....	16
<b>2.4 Teori dan Konsep Duda</b> .....	21
<b>2.5 Teori dan Konsep Anak</b> .....	24

<b>2.6 Tinjauan Penelitian Terdahulu .....</b>	<b>25</b>
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN .....</b>	<b>27</b>
<b>3.1 Metode Penelitian .....</b>	<b>27</b>
3.1.1 Jenis Penelitian .....	27
3.1.2 Lokasi penelitian .....	28
3.1.3 Penentuan Informan .....	28
3.1.4 Pengumpulan Data .....	30
<b>3.2 Analisa Data .....</b>	<b>33</b>
<b>3.3 Keabsahan Data .....</b>	<b>35</b>
<b>3.4 Road Map/Alur Pikir Penelitian .....</b>	<b>36</b>
<b>BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>38</b>
<b>4.1 Gambaran Umum Lokasi Penelitian .....</b>	<b>38</b>
4.1.1 Keadaan dan Letak Geografis .....	38
4.1.2 Keadaan Penduduk .....	38
4.1.3 Kondisi Sosial Budaya Masyarakat .....	41
<b>4.2 Karakteristik Informan .....</b>	<b>42</b>
<b>4.3 Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga di Dalam Mencari Nafkah .....</b>	<b>45</b>
<b>4.4 Peran Duda Sebagai Suami yang Penuh Pengertian dan Penuh Rasa Aman.....</b>	<b>49</b>
<b>4.5 Peran Duda Dalam Berpartisipasi Mendidik Anak.....</b>	<b>51</b>
<b>4.6 Peran Duda Sebagai Pelindung atau Tokoh Tegas, Bijaksana, Mengasihi Keluarga .....</b>	<b>55</b>
<b>4.7 Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga di Bidang Kasih Sayang .....</b>	<b>57</b>
<b>4.8 Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga di Bidang Tempat Mencerahkan Isi Hati .....</b>	<b>62</b>
<b>4.9 Peran Duda Dalam Mengatur Kehidupan Rumah Tangga .....</b>	<b>63</b>
<b>4.10 Duda Dalam Membimbing Kehidupan Rumah Tangga .....</b>	<b>69</b>

4.11 Peran Duda Dalam Memberikan Pendidikan Segi Emosional	70
4.12 Peran Duda Dalam Menyimpan Tradisi .....	72
4.13 Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga di Bidang Kesehatan .....	74
4.14 Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga di Bidang Biologis .....	76
4.15 Analisis Peran Duda Dalam Memenuhi Kebutuhan Keluarga	80
<b>BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN</b> .....	84
5.1 Kesimpulan .....	84
5.2 Saran .....	86
<b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....	87
<b>LAMPIRAN</b>	

## **DAFTAR TABEL**

	<b>Halaman</b>
1.1 Jumlah Cerai Menurut Dusun di Desa Mangaran .....	4
4.1 Jumlah Penduduk .....	38
4.2 Jumlah Penduduk Menurut Usia .....	39
4.3 Luas Wilayah Menurut Penggunaannya .....	39
4.4 Tingkat Pendidikan Penduduk .....	40
4.5 Mata Pencaharian Pokok .....	41



## DAFTAR GAMBAR

	Halaman
4.1 Salah Satu Pekerjaan Sebagai Buruh Tani .....	46
4.2 Informan Ketika Menemani Anak Belajar Di Rumah .....	54
4.3 Informan Ketika Bersama Anaknya .....	57
4.4 Informan Ketika Melakukan Pekerjaan Rumah Tangga .....	66

## DAFTAR BAGAN

	Halaman
3.1 Alur Analisis Data .....	34
3.2 Road Map/Alur Pikir Konsep Penelitian .....	36

## DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1. Pedoman Wawancara
- Lampiran 2. Transkrip Wawancara
- Lampiran 3. Hasil Lapang
- Lampiran 4. Peta Desa Mangaran
- Lampiran 5. KTP Informan
- Lampiran 7. Surat permohonan ijin penelitian dari Lembaga Penelitian Universitas Jember.
- Lampiran 7. Surat permohonan ijin penelitian dari Bakesbangpol Kabupaten Jember.
- Lampiran 8. Surat permohonan ijin penelitian dari Kantor Kecamatan Ajung.
- Lampiran 9. Surat keterangan telah selesai melaksanakan penelitian dari Desa Mangaran.